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猶記得高三來中興生技參加面試的情景，以及那個緊張焦慮的自

己。而時光荏苒，已值大四下學期，即將大學畢業邁向下一段旅程。藉

著此次撰寫畢業感言的機會，除了留下一些紀錄外，也讓自己得以回首

這四年的大學生涯及學習歷程，進而補充持續前行的燃料。 

首先要感謝生技學程建構自由學習的環境與風氣，讓大家都能從中

探求自己的興趣，進而深入的學習。我在大一上選修了陳龍昇老師在系

上開設的專利法規課程，引發了自己對法律的興趣，亦是日後決定雙主

修法律的契機之一。陳龍昇老師的課程一向有精密的進度規劃、充實的

內容架構，課程設計上亦結合實務與學說，一個學期下來會有非常可觀

的收獲，個人非常推薦有興趣的學弟妹選修！ 

大一下則選修了蘇宜成老師的國際智慧財產與商務法及廖緯民老師

的民法，更加確立了對法律的興趣。惟於升大二的暑假，因為有無法準

時畢業的疑慮，在「是否申請雙主修法律系」的選擇題面前，我猶豫了

很久。很感謝班導劉沛棻老師當時撥空與我面談，告訴我不用顧慮太

多、盡力去嘗試，在身邊的人大多抱持「雙主修不可能準時畢業」態度

的情況下，給了我挑戰的勇氣。於導生例行性的面談中，沛棻老師皆會

提醒生涯規劃的重要性，在在促使我思考自己想要如何的未來。 

 大二與大三兩年我致力於消化每學期動輒 30-35 學分的課程。驀

然回首，很感謝當時那個夜夜挑燈迎戰諸多考試及報告，而沒有想過

要放棄的自己。於此同時，約於大三上學期，我決定繼續升學，並希

望以法律為主，且契合自己「結合生技與法律」的雙主修初衷，鎖定

科技法律研究所及法律學系碩士班為目標。至於研究所推甄及考試的

準備，請容後論述。 

此外，大三的專題研究為學程重點之一，由於對專利有濃厚興

趣，因此於修過蘇宜成老師數門課程後，希望能接受老師指導製作專

題。非常感謝蘇宜成老師願意指導我，並於升大三的暑假推薦我參加

實習專利工程師課程，讓我得以學習專利檢索分析的技巧；在老師的

悉心指導之下，最後完成了以〈大學技術授權與智慧財產運用趨勢分

析--以中興大學為例〉為題的專題，並順利完成口頭報告。而蘇宜成

老師在系上也有開設食品安全與消費者保護、技術轉移與授權……等



生物科技學士學位學程 

畢業感言 
 

 
 

課程，與生物技術相關課程雖然面向不同，亦相輔相成，同樣非常推

薦有興趣的學弟妹選修！ 

升大四的暑假我分別在台中地方法院與群策法律事務所台中所

各實習了一個月，從法院端及事務所端對於法律實務運作模式有更多

了解。非常感謝法律學系願意給我此機會前往實習、感謝法律系辦徐

碧霜助教於行政程序上的協助，也感謝實習期間指導協助我的所有法

官、律師、及助理。 

到了大四上，我開始準備推甄所需的備審資料。私以為，推甄是

一場長期的戰鬥，除了要維持一定成績之外，同時也要累積學習成

果。例如語言能力檢定可以先考取備用，亦可於備審資料中附上大學

時期較為完善的作業及報告，藉以強化自身能力與報考動機的論述。

面試部分則可預先準備一分鐘及三分鐘的中英文自我介紹、多了解目

標系所教授的專長領域，並針對備審資料預想面試時可能遇到的問

題。至於大四寒假的研究所考試，除了平時自身實力的累積外，透過

練習目標系所的考古題，能更加了解大致出題的方向。個人推甄跟考

試皆有參加，而依自身優勢集中心力參加其中一項，亦不失為良好的

策略。於此段過程中，非常感謝蘇宜成老師與法律系蔡蕙芳老師，為

我撰寫推薦信、指導我法學方面的研究計畫架構如何撰寫、討論主題

如何擬定……等，甚至在我過度焦慮時拉我一把，給予我諸多幫助。

最後很幸運地錄取了台北大學法律學系公法學組、中興大學法律學系

與中正大學財經法律學系財經法組三所碩士班。 

總結大學四年，受到了數位恩師諸多的啟發與幫助，真的由衷感

謝！當然，也要感謝所有曾經教導過我的老師、所有朋友同學、系辦

張姐、以及我的父母與家人！ 

最後，很高興自己能完成雙主修準時畢業的目標，並依循自己的

規劃繼續升學。也祝福未來的學弟妹在中興生技自由學習的風氣下，

能盡情探索自己興趣所在，進而擁有精彩璀璨的大學生涯！ 

第九屆畢業生 俊凱 
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